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На обсуждение коллектива
Каждый из нас, будь то преподаватель или 

студент, читал постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О мерах по улуч
шению подготовки специалистов и совершен
ствованию руководства высшим и средним 
специальным образованием в стране».

Да и как было не прочитать его, если речь 
ш ла о дальнейшем развитии высшего образо
вания, а, значит, и о нашем Уральском поли
техническом институте. Это постановление— 
итог длительного и тщ ательного исследова
ния проблем высшей школы, оно предусмат
ривает меры, способные улучшить подготов
ку молодых специалистов, привить им проч
ные навыки организаторов производства, хо
рошо вооружить их марксистско-ленинской 
теорией.

Это постановление надо претворить в 
жизнь. Каким образом оно повлияет на даль
нейшую деятельность института? Вопрос 
сложный. Реш ать его .необходимо коллективу 
всего института.

22 ноября 1966 года в УПИ состоится от
крытое партийное собрание института. На по
вестке будет один вопрос: «О задачах пар
тийной организации по выполнению поста
новления ЦК КПСС и Совета Министров

СССР по улучшению качества подготовки 
специалистов».

Чтобы к этому собранию прийти с вырабо
танной программой действий, уже сейчас на
до изучить проблемы, стоящ ие перед коллек
тивом института.

Ими будут заниматься специальные комис
сии, созданные при парткоме. Комиссий во 
семь: «По учебно-воспитательной и методи 
ческой работе», «По идеологической работе» 
«По воспитанию организационных навыков» 
«По вопросам производственной практики» 
«По приему в институт», «По физическому 
воспитанию», «По экономической подготов
ке», «По заочно-вечерним формам образо
вания».

О поле деятельности комиссий говорят их 
названия. Эти же вопросы, вероятно, волну
ют и вас, преподаватели, студенты, работни
ки всех служб и отделов.

Ваши мнения и предложения выносите на 
обсуждение коллектива УПИ. В этом вам по
могут партийные организации, институтская 
газета, на страницах которой будут обсуж
даться эти вопросы.

Забота о дальнейшем улучшении деятель
ности института долж на стать общей.

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ1

Накануне конференции
П риближ ается XXIX отчетно- 

вы борная комсомольская кон
ференция УПИ. И уж е н а к а 
нуне ее ' можно дям етить зн а
чительное ож ивление в ко
митете ВЛКСМ, на ф акульте
тах бюро. Это естественно, 
ведь подготовить отчет за 
прош едш ий год дело не такое 
уж  легкое, тем более, что от
чи ты ваться есть о чем. У чеб
ны й и т р у д о в о й  семестры . 
Как они прош ли? К ак труди
лись зап евалы  славны х ком
сомольских дел? Что нового 
открыто в комсомольской р а 
боте? Обо всем надо р асск а
зать, поделиться опытом...

Ходу подготовительной 
кам пании предстоящ ей ин сти
тутской конф еренции был по
свящ ен пленум, состоявш ийся 
5 октября в комитете ВЛКСМ 
Пленум откры л первы й сек 
ретарь комитета комсомола 
УПИ И ван Фетисов. В своем 
вы ступлении он большое вни
мание уделил деятельности 
комсомольского актива на 
первом курсе.

—  На собраниях комсо
мольских организаций перво
курсников нужно заострить 
особое вним ание на рассказах  
о делах комсомолии УПИ, 
структуре наш ей организации 
и, главное, —  подчеркнул 
И. Фетисов, —  подробней рас
сказать  о постановке работы 
в группе. На предстоящ ую  
конференцию  нуж но подать 
списки делегатов (представи
тельство I от 10).

К онференция в институте 
всегда проходит деловито, 
торж ественно и вместе с тем 
делегаты  не забы ваю т... о ве
селье. В переры вах  обычно 
проводятся конкурсы  на са
мую веселую  делегацию , ат
тр ак ц и о н ы , интересны е ко 
роткие диспуты -беседы , кото
рые надолго остаю тся в п а
мяти участников конф ерен
ции. На пленуме реш алось 
много, казалось, самы х н езн а
чительны х вопросов, но н е 
значительны м и они каж утся  
только с первого взгляда . Го
ворили об отчетах по сорев
нованию  между группам и, о 
тем атике докладов и  о самом 
важ ном —  учебе, идейно-вос
пи тательной работе, об ук р еп 
лении состава ин ститутской 
друж ины , о подготовке и про
ведении ф естиваля, посвящ ен
ного 50-летию  Советской в л а
сти.

П ленум реш ил провести от
четно-выборную  конференцию  
3 и  4 ноября и п ри н ял  поста
новление. В нем, кстати , есть 
пун кты  об организации обме
на комсомольских докумен
тов. П ервичные организации 
долж ны провести  закры ты е 
комсомольские собрания о 
предстоящ ем обмене докумен
тов. О тветственность за  орга
низацию  обмена документов на 
ф акультетах  возлож ена на 
секретарей  ф акультетских 
бюро. Списки членов ВЛКСМ

долж ны быть представлены  в 
комитет ВЛКСМ к  1 декабря.

О тчетно-вы борная к ам п а
н и я  проводится н а  основе 
реш ений XV съезда ВЛКСМ и 
XXIII съ езда КПСС, в  услови
я х  строгого вы полнения поло 
ж ен ий  У става ВЛКСМ, пщео- 
кой активности  комсомоль
цев.

Вам, первокурсникам!
Вам, племя молодое, не

знакомое и уж е знакомое, 
вам, первокурсникам.

Понятна, пережита эта на
чальная пора, когда тревоги 
и волнения приемных экза
менов каж утся уж е такими 
далекими. Позади совхоз
ный сентябрь, пора первых 
лекций, лабораторий, пер
вое знакомство с большим и 
шумным институтом УПИ.

Это знакомство — точки, 
прямые, следы «начертал
ки» и тяж елая и интересная 
политэкономия. И большая 
нехватка времени, когда еле- 
еле успеваешь выполнять 
то, другое, третье, когда еле- 
еле сводишь концы с кон
цами.

Семестр пройдет быстро, 
а там сессия, трудная, пер
в а я ...— испытание, «боевое» 
студенческое крещение. На 
факультете хорош ая тради
ция — держать первое ме
сто в институте по учебе.

Надо поддержать ее, ус
пешно сдать экзамены. Для 
этого, разумеется, нужно 
много заниматься, трудиться 
в поте лица. Иначе нельзя. 
Но не следует «отрешаться 
от жизни земной». Можно и 
нужно успевать везде: гото
виться к занятиям, зани
маться спортом, участвовать 
в художественной самодея
тельности, посещать опер

ный и музкомедию, не про
пускать новых кинокартин, 
на совесть выполнять обще
ственные обязанности.

Отлично знаем, что вы 
замечательные девчонки и 
ребята, а потому факультет 
ждет от вас хорошей учебы, 
активной общественной р а
боты, спортивных успехов, 
отличных номеров самодея
тельности. Ж дет многого и 
верит в вас!

Ю. КОРИАФ ИЛИ, 
И-402, редактор 

стенгазеты.

Семинар двух кафедр
В конце сентября в одной 

из аудиторий металлургиче
ского факультета собрались 
преподаватели двух кафедр 
научного коммунизма и фило
софии. Они начали (первый в 
этом учебном году) теорети
ческий семинар с обсуждения 
важнейших общественно-поли
тических, философских тем.

Открыли выступления стар
ший преподаватель С. Т. Ти
хонова и ассистент И. Ш. По
лянский. Они подготовили до
клад на тему «Соотношение 
стихийного и сознательного в 
общественном развитии». А о 
соотношении объективных и 
субъективных факторов об

щественного развития пер
выми завели на семинаре 
разговор кандидаты философ
ских наук Ф. Т. Мартынов и 
Г. В. Мокроносов.

Два с лишним часа длился 
семинар, на котором были об
суждены эти интереснейшие 
вопросы общественного раз
вития. Собравшиеся критиче
ски обсудили субъективный 
подход в решении современ
ных актуальных проблем не
которыми компартиями. В об
суждении двух основных воп
росов семинара приняли ак
тивное участие 0. Н. Жема- 
нов, В. М. Губарев, И. Б. Ит- 
кин, К. М. Мкртчан и другие.

С Е К Р Е Т А Р И  
О Б М Е Н И В А Ю Т С Я  
О П Ы Т О М

На днях при парткоме УПИ прошел семи
нар секретарей партийных организаций ин
ститута.

На нем ■ секретари V обменялись опытом 
работы партийных бюро с комсомолом.

Интересное сообщение сделала Алевтина 
Никифоровна Чечнева (химический факуль
тет).

А. Н. Чечнева рассказала о том, как пар
тийное бюро помогает комсомольцам органи
зовы вать собрания, учебу комсомольского ак
тива. Это делается на комсомольско-партий
ных собраниях, совместных заседаниях пар
тийных и комсомольских бюро.

Секретарь комитета ВЛКСМ Анатолий 
Лахтин и секретарь комсомольского бюро 
строительного ф акультета Завен Вартеванян 
говорили о том, какую помощь они хотят по
лучать со стороны коммунистов, о том, что 
на комсомольскую работу надо направлять

коммунистов, увлеченных комсомольскими 
делами.

О работе городского совета молодых спе
циалистов рассказал его председатель, вы
пускник УПИ Балакирев.

Он предложил привлекать как можно боль
ше комсомольцев— научных работников к за
нятиям со студентами в научных обществах, 
клубах.

Надо увлечь молодежь делом интересным, 
тогда меньше будет так называемых «персо
нальных дел».

Выступление, Б алакирева поддержал Лео
нид Николаевич Бармин, который изучал по
становку комсомольской работы в Уральском 
филиале Академии наук.

Семинар прошел интересно, он поможет 
секретарям  партийных организаций еще луч
ше понять свои задачи в руководстве комсо
молом.
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® Никита Балахонов, ленинский стипендиат 
(из выступления по центральному телевидению)

В течение ряда последних лег 
физико-технический ф акультет 
занимает первое место в  инсти
туте по результатам  организации, 
массовости студенческого н ау ч 
ного общ ества. Многие считаю т, 
что дело, мол, в новизне тем, 
которыми заним аю тся физтехи. 
Это, конечно, не так . Весь се
крет заклю чается  просто в том, 
что студенческой научн о-и ссле
довательской работе .на ф акуль
тете придается ценность н астоя
щего исследования, имеющего 
практический  (а , может быть, 
поисковы й) интерес.

Студент на лекц иях  получает 
богатейш ие теоретические зн а
ни я  по м атем атике, по слож ней
шим физическим и химическим 
процессам. Выход ж е эти  знания 
находят в работе в лаборатории.

Кроме чисто исследователь
ской работы , члены  СНО пиш ут 
реф ераты  по отдельным вопро
сам науки  и техники , переводят 
статьи и монографии с иностран
ны х язы ков , участвую т в работе 
различны х конф еренций. Самой 
главной формой занятости  сту
дентов в исследованиях яв л яется  
участие в вы полнении работ по 
хоздоговорам и госбюджету. 
Здесь студент работает наряду  с 
научны м руководителем и полу
чает самое важ ное —  свободу 
творчества.

Вели студент начал  зан и м ать
ся в СНО еще с 3 — 4 курса , 
то вполне естественно, что тема 
его дипломной работы (а  иногда 
и кандидатской, и докторской) в 
больш инстве возникает из его 
исследований. Поэтому все дип
ломные работы наш их студентов 
явл яю тся  реальны м и и мо^ут 
быть внедрены  в производство 
или использоваться в лаборато
риях.

Р езультаты  своих исследова
ний студенты  оформляют в ви 
де научн ы х статей , отчетов, 
докладов. Сейчас мы добились 
того, что почти каж ды й студент, 
закан ч и в ая  ш естой курс, имеет 
на своем счету одну-две и более 
опубликованны е в ж урнале 
статьи . Н апример, в 1 9 6 4  году 
было опубликовано 4 2  статьи , 
в прошлом году —  37  статей и 
8 отчетов, соавторами которых 
являю тся  студенты .

Ч асто студенты  вы ступаю т на 
различного рода конф еренциях и 
семинарах, работы их демонстри
рую тся на ВДНХ, на вы ставках  
студенческих работ. Р» прошлом 
году на традиционную  ф акуль
тетскую  научную  конференцию  
студенты  представили около 
8 0  докладов, та к  что приш лось 
даж е производить строгий, отбор. 
В институте прош ла научно- 
техни ческая конф еренция, на

которой 12  студентов явились 
содокладчиками. На ВДНХ сей
час готовятся новые экспонаты , 
а в прошлом году демонстриро
вался  «гамма-толщ иномер» —  
устан овка , вы полненная студен
том Батуровы м  под руководством 
старш его преподавателя Кортова 
и доцента Сухановой. Эта уста
новка. была отмечена бронзовой 
медалью и премией. Сейчас она 
внедряется  на одном из заводов. 
Всего в прошлом году студенты  
сконструировали 12  установок, 
из которых две —  на уровне 
изобретений.

П о-разному студенты  прихо
дят в  СНО —  одни начинаю т с 
обязательной , научно-исследова
тельской работы  по спецкурсам , 
другие сами приходят к  за в е 
дующим кафедрами. Есть у нас 
и свои теоретики, и эксперим ен
таторы , о которы х говорят: «зо
лоты е руки » . Курдю.чов Ваня 
ещ е на 5 курсе н ачал  зан и м ать
ся вопросами теории -я д р а , и 
когда окончил институт, у  него 
было уж е опубликовано две ра
боты по теории ядра. Сейчас он 
аспирант.

Еще в конце третьего курса 
П аш а П авлов начал  заним аться 
у доцента Скрипова. над темой 
«Ф изика перегретой ж идкости», 
а  к  концу шестого он сконструи
ровал оригинальную  установку  
по изучению  импульсного пе
регрева. А вот теоретик Володя 
Гурылев на третьем  курсе ре
ш ил попробовать свои силы в 
лабораториях профессора Скроц- 
кого. С начала он написал  реф е

рат об эф фектах Ф арадея и Кер
ра, затем  начал  заним аться 
очень интересны ми вопросами 
нелинейной оптики (его работа 
демонстрировалась на зональной 
вы ставке студенческих работ). В 
результате он закончил важ ное 
исследование по теории ферро
магнитного резонанса под руко
водством доцента К урбатова и 
оформил две работы (они посла
ны в ж урнал «Р ади оф и зика»), 
Доклад Володи на эту  тему на 
прошедшей в марте в Тбилиси 
студенческой конф еренции при
знан лучш им на секции.

В ася И ванов —  тож е теоре
тик, начал  работать у доцента 
Т. Г. Изюмовой на четвертом 
курсе. Его работа требовала 
глубокого знани я  квантовой ме
хан ики  и ядерной ф изики —  
вопросы динам ической поляриза
ции ядер весьма слож ны . Он за 
кончил в прошлом году по этой 
теме большую работу, которая 
н аправлена в ж урнал .

Совсем неробкие ш аги начал 
делать в науке и К знаш инЮ рий. 
Кстати , он —  мастер спорта по 
лы ж ам . Спорт требует много вре
мени, но спорт ж е и учит ценить 
каждую  минуту. Ю ра на все н а 
ходит врем я: и на, соревнования, 
и на исследовательскую  работу. 
Он изучает электродны е процес
сы в хлоридных расплавах . Им 
уж е опубликован один труд и 
ещ е один отправлен в печать.

Члены СНО заботятся и о 
своей смене, о тех, кто придет 
на студенческую  скамью . В

прошлом году совет СНО органи
зовал физическую  олимпиаду 
для ш кольников города. Она 
прош ла с большим успехом. По
чти все победители олимпиады 
поступили на наш  ф акультет и 
хорошо зарекомендовали себя.

Все успехи, достигнутые на
шей студенческой организацией, 
служ ат одной и самой важной 
цели —  подготовке вы сококва
лиф ицированны х инж енерны х 
кадров. #  Н аучно-исследователь
ская  работа студентов служ ит 
органическим  дополнением к 
учебному процессу. Мы не пред
ставляем  себе, чтобы деятель
ность СНО находилась вне этой 
связи . Рабочий день студента 
загруж ен  до предела лекпцями, 
семинарами и так  далее. Поэто
му на наш ем , ф акультете, на 
старш их курсах , отводится в те
чение недели специально для 
научно-исследовательской рабо
ты  один день. Это очень важно. 
И что еще интересно —  мы от
казал и сь  по ряду курсов 0т л а 
бораторных работ, заменив их 
обязательны м научно-исследова
тельским  практикумом. Именно 
здесь проявляю тся способности 
либо к экспериментальной рабо
те, либо к теоретической. Поэто
му у нас и заним ается более 
8 0  процентов старш екурсников 
работой в к руж к ах  СНО. Иссле
довательский поиск продолж ает
ся  успеш но.

ПРИ  обсуждении мер по 
усилению борьбы с 
хулиганством в ЦК 

КПСС, Президиуме Верховного 
Совета и Совета Министров 

СССР было отмечено ослабле
ние работы добровольных на
родных дружин, сделавших в 
свое время очень много для 
искоренения и пресечения 
хулиганства в нашей стране.

В числе многих дружина 
УПИ со времени своего созда
ния в 1959 году проделала 
большую работу, но в послед
ние годы тоже значительно 
снизила свою активность, осла
била деятельность в борьбе с 
нарушениями общественного 
порядка. Наряду с хорошей по
становкой дела на факультетах 
физико-техническом (начальник 
штаба И. С. Пехтышев) и ра
диотехническом (начальник 
штаба Ф. В. Харитонов) дру
гие факультеты  стали прояв
лять полную пассивность или 
даже прямой отказ от работы 
(электротехнический и тепло
технический факультеты).

Сама по себе идея дружины, 
идея добровольного участия на 
общественных началах в борь
бе с хулиганством не может 
не вызывать одобрения и впол
не закономерна в социалисти
ческом обществе. Но формы 
работы дружины требуют пе
риодического изменения. Что 
же намечается для реоргани
зации дружины УПИ?

Как было отмечено в ре
шениях ЦК КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета и 
Совета Министров СССР, «для 
активизации деятельности на-

цать полезность этих форм 
работы, но нельзя и не отме
тить, что вся тяжесть борьбы с 
нарушениями лежит все же на 
плечах милиции, а патрулиро
вание дружинников преврати
лось в простое препровождение 
времени.

Дружинника надо прикре
пить к милиции, чтобы мили
ционер и дружинник находи-

активных дружинников, — 
писала «Правда» 27 июля 
1966 года, — предусматрива
ется предоставление им допол
нительного оплачиваемого
отпуска, а такж е награждение 
их Почетными грамотами, де
нежными премиями и ценны
ми подарками. Советам Мини
стров союзных республик ре 
комендовано учредить нагруд-

ДРУЖИНА ТРЕБУЕТ 
ПЕРЕСТРОЙКИ

родной дружины предложено 
укрепить их энергичными, 
инициативными людьми, строго 
соблюдая при этом принцип до
бровольности».

З а  исключением руководи
телей на уровне института и 
факультетов, все остальные 
должны быть приняты в дру
жину только по личному заяв
лению с обсуждением кандида
тур на общем собрании учеб
ной группы (для студентов), 
кафедры (для профессорско- 
преподавательского состава), 
службы (для рабочих и слу
жащих). Единственное условие 
для поступления в организа
ции, помимо правильного по
нимания задач дружины и обя
занностей дружинника, — 
быть спортсменом-разрядником, 
способным постоять физиче
ски за права советского чело
века. Других ограничений нет.

Совершенно по-иному долж
на быть построена работа 
дружины. Чем занимаются 
дружинники сейчас? Основная 
форма участия — патрулиро
вание на улицах (район УПИ), 
охрана порядка в обществен
ных местах, в частности, на 
вечерах, проводимых в инсти
туте. Н ельзя, конечно, отри-

лись рядом, чтобы дружинник 
действовал по указанию мили
ционера и был его помощни
ком. Патрулирование ж е дол
жны осущ ествлять те, кто не 
состоит в дружине, кто при 
влекается к участию в разо
вом порядке.

Такой порядок должен не 
только заинтересовать дружин
ника в выполнении своих обя
занностей, но и повысить ответ
ственность за их выполнение. 
Кроме того, нужно учесть, что 
для дружинника при этом по
вышается опасность при столк
новении с нарушителями, 
что, следовательно, требует от 
дружинника умения «обра
щ аться» с нарушителями, как 
говорится, быть с ними на 
«ты».

С другой стороны, это об
стоятельство требует несколь
ко иного отношения со сторо
ны общественности и к дру
жиннику, взявш ему на себя 
сложные и трудные обязанно
сти по борьбе с нарушениями. 
Об этом много писалось в на
шей печати, предлагался целый 
ряд мер, в том числе поощре
ния дружинников. В качест
ве меры поощрения наиболее

ный знак «Отличный дружин
ник».

Некоторые из этих мёр 
поощрения применялись во 
многих дружинах и прежде, 
но в таких ограниченных раз
мерах, так редко, что об этом 
не приходится говорить.

В практике работы дружины 
нашего института такие меры 
поощрения вообще отсутство
вали. М ежду тем, очень важно 
своевременно отметить стара
ние, мужество дружинника, 
поощрить успехи, помочь в 
случае неудачи.

Из других мероприятий по 
реорганизации дружины можно 
отметить следующее. Очень 
важно, чтобы общественность 
была в курсе работы дружи
ны. Д ля этой цели нужно ор
ганизовать «Окно дружины», 
где помещать соответствующие 
материалы о состоянии дел и 
результатах работы организа
ции.

Д ля руководства патрулиро
ванием, а такж е для проведе
ния заседаний необходимо 
штаб дружины (помещение с 
телефоном и документами дру
жины) приблизить к центру

района патрулирования, с тем 
чтобы все знали, куда можно 
обращ аться в случае необходи
мости за помощью. Существу
ющий штаб находится на от
шибе, и мало кто знает о его 
существовании.

Необходимо разработать ус
тав дружины, утвердить его на 
заседании штаба дружины ин
ститута и руководствоваться 
им в своей деятельности. За 
основу может быть принята 
существующая «Памятка дру
жинника», в которой записаны 
права и обязанности дружинни
ка, с учетом тех дополнений, 
которые опубликованы в пе
чати.

Д ля осуществления намечен
ных мероприятий необходимо 
провести подготовительную р а
боту. Это особенно важно в 
связи с большим приемом сту
дентов в новом учебном году. 
Прежде чем вовлекать моло
дежь в дружину, нужно хоро
шо разъяснить ее назначение, 
разъяснить, что. вступление в 
дружину — обществе н н ы й 
долг каждого.

Партийным, комсомольским 
и профсоюзным руководите
лям необходимо в ближайшее 
время (в октябре) провести 
собрания по разъяснению Ука
за Президиума Верховного Со
вета СССР «Об усилении от
ветственности за хулиганство». 
Результатом  всей этой подго
товительной работы должно 
явиться сформирование отря
дов дружин на всех факульте
тах института.

Вопросы перестройки дружи
ны института, равно как и по
становления центральных орга
нов партии и правительства, 
должны быть включены в по
вестку дня очередных партий
ных, комсомольских и профсо 
юзных собраний факультетов.

Г. М А ЗЕР, 
начальник штаба 

дружины УПИ.



У П И - В У З  
ИНТЕРН АЦИОНА ЛЬНЫЙ

студенты, особенно ж ивущ ие лодеж и  .(Ревсомол). В институте
,вместе с м онгольским и студента- руковод ит ревсом ольцам и ком и-
.ми. Повседневное общ ение, р а з- тет ревсом ольской организации,
(говор на общ ие темы с новичка- объединяю щ ий 120 человек. Кіро-

(О кончание. Начало в № 46).

В этом году к нам приехали
еще 11 студентов из МНР на фа
культеты электротехнический, |ми будет в то ж е  время и хоро- ме того, на каж дом  факультететопплтаѵшііійлітн н гтпа.іі тл.пьиьііл u ' w _ w

.шей практикой для первокурсни- имеется б ю ро  ревсом ольской
ѵка в овладении русским  язы ком , организации. О дной из важней-

Стэрш ее советское и м онголь- ших задач в этом году является
-  .ское поколения заложили основы дальнейшее укрепление сотруд-унивеоситета. Это говорит о том. е-

,,- r r s  ААu p  іДРУжбьі (наших народов, основан- ничества ,ревсом ольской и ком со-
ные на идеях м арксизм а-лениниз- мольской организаций института

теплотехнический, строительный и 
металлургический. Трое из этих 
товарищ ей закончили 1-й курс 
М онгольского  государственного

что правительство МНР заботіит-

б іпоіс по пдслл /yiguivv.noma-HBnnnrij"олее вы соком  уровне зна- ^ с-.ма, друж бы , которая была за-
нии тех, ікого посылает 
в Советский С ою з.

учиться
как по линии секретарей ком ите-

креплена совместным трудом , тов и  бю ро, так и в целом сот- 
боями с японскими самураями и рудничества ф акультетских ком - 

Институт был готов к встрече немецко-ф аш истскими за х в а ти - сомольских и ревсом ольских ор- 
первокіурсников. М ы старались ками. Нынешнее м олодое по- ганизаций. О чевидно, опыт лод- 
сделать все, чтобы наши м он- -коление закаляет, укрепляет эту скаж ет наиболее действенные 
гольские друзья почувствовали д р уж б у  на крупнейш их социали- ф ормы этого сотрудничества, что, 
ребя в С вердловске  как дома, стических стройках в новой М он- несомненно, будет способство- 
Сейчас необходим о организо- голии. Это красавец Дархан — вать более успеш ной учебе, по- 
вать ш еф скую  помощ ь со сто- кузница ,не только молодых на- знанию  нашей советской действи- 
роны советских товарищ ей вновь іциональных кадров, но и школа тельности студентами-монголами. 
прибывш им, окруж ить  их внима- друж бы  социалистических брат- Х орош о было бы организовать
нием и заботой, так как первый <ских народов. Д р уж б а  закреп- в каж дом  общ ежитии выпуск 
(год они будут испытывать труд- ляется совместной учебой совет- интернациональной г а з е т ы
^ности из-за незнания русско го  ских и м онгольских студентов в «Дружба», ігде освещались бы 
языка, .хотя в сентябре они за- наш их вузах, общ ественной ра- вопросы повседневной студенче- 
нимались русским  язы ком  по -ботой, где они получаю т навыки ской жизни. Н уж н о  ш ире лривле- 
16— 18 часов в неделю, работают руководства , развивают организа- кать м онгольских студентов уча- 
-над произнош ением  русских  зву- ю р с ки е  способности, ß нашем ствовать в ОНО, в теоретических 
ко в  с магнитоф оном. '«Развязы- институте больш ой д руж но й  сту- конф еренциях института по изуче- 
еанию языка» помогаю т и экс- денческой семье есть где про- нию различных проблем  общ ест- 
курсии , и разучивание советских явить свои таланты и способно- венной жизни МНР и СССР, 
лесен. Преподаватели русско го  ;сти: ОНО, спортсекции, кр у ж ки  Из года в год ,у нас в инсти-
языка учат их конспектировать, художественной самодеятельно- туте проводятся традиционные 
стараются подготовить к слуша- сти и т. д. івечера д р уж б ы  и при их подго
в н ю  лекций. Большую помощ ь в М олодеж ь М онголии  объеди- товке совместно трудятся совет- 
этом м огут оказать советские йена в Револю ционный сою з м о- ские и м онгольские  студенты.

Вместе они работают и на во
скресниках, участвую т в спортив
ной жизни института, д р у ж н о  ж и 
вут в общ ежитиях, вместе ходят 
на /лыжные прогулки , на каток, в 
театр, кино и т. д.

Замечательной традицией ста
ли встречи м онгольских  студен
тов с трудящ имися города, осо
бенно с пионерами іи ком сом оль
цами ш кол и интернатов 
гг. Свердловска, Березовского. 
Среди м онгольских студентов 
есть почетные пионеры . Хорош ей 
традицией стало выступление 
м онгольских студентов в школах, 
интернатах и в академических 
группах с беседами о новой 
М онголии.

Хочется надеяться, что наши 
советские и м онгольские  перво
курсники продолж ат славные тра
диции своих старших товарищ ей, 
будут хорош им и студентами и 
общ ественниками. Вновь прибы в
шие студенты приехали тож е из 
разных уголков необъятной М он
голии. >Вот читаешь первы е сочи
нения, написанные в первую  не
делю  их пребывания в С верд
ловске —  «Моя биограф ия» и 
«Мои первы е дни в С вердлов
ске». Здесь еще не все гладко, 
нет падежных окончаний и пр е д 
логов, а если и есть, то не те, 
какие  нужно, но мысли правиль
ные и понятно, о чем хотел ска
зать студент: все они дети пр о 
стых м онгольских труж еников, 
у '  всех остались дома братья и 
сестры, все они лю бят свою 
родину и гордятся ей, все они 
очень хотели поехать в С овет
ский С ою з, чтобы стать хорош и
ми специалистами. Все они ста
раются «одолеть трудный рус
ский язык».

Строки из писем 
м о н  го л  ь с к и  X  

с т у д е н т о в

К
:

АЖДОМУ человеку до
рога своя родина. Ког
да начались канику

лы, я поехал домой, чтобы 
снова увидеть маму, братьев, 
сестренку...

Несколько дней был дома, 
а потом поехал в колхоз. 

Заготовляли дрова, убирали урожай. Каждый вечер после 
работы зажигали костры, пели песни, танцевали, звучали 
степные мелодии...

Прошло 15 дней, я снова вернулся к родным. Шли дни, 
незаметно приближался конец каникул. Пора возвращаться 
в родную школу— в институт.

Вот мы опять в уральском городе, опять вместе с друзьями.
ХАЛИФА, группа Э-404,

МЫ , группа монгольских студентов, остались отды
хать на Урале, в спортлагере УІШ  на озере Пес 
чаном. Мы отдыхали 2 смены и все время чувст

вовали внимание и заботу начальника лагеря, нашего тре
нера, преподавателя русского язы ка. Мы еще лучше уз

нали характер своих советских друзей и всюду были с 
ними вместе...

М онгольские студенты участвовали в соревнованиях, 
по баскетболу, несколько раз занимали первое место и 
получали награду— традиционный сладкий пирог...

В спортлагере отдыхали и научные работники. Было 
приятно отметить, что наши преподаватели не только хоро
шо читают лекции, но они к тому же веселые люди, не
плохие спортсмены.

Научные работники нашего института очень добродуш
но относились к нам и когда мы участвовали в соревно
ваниях, все время болели за нас.

Дорж ТУ В Ш И Н Ж А РГА Л , 
студент группы Э-314.

с нами отдыхали двое мон
гольских юношей из Москвы и 
одна девушка — Байкалма с 
Байкала. Она учится в И ркут
ске.

Кстати, Байкалм а увлекает
ся поэзией. Бесспорно, ее за
писная книжка пополнилась 
новыми лирическими строчка
ми о Черном море, красоте 
К авказа и, может быть, о люб
ви, бесконечной, как море.

му пришлось работать в кух
не два раза и один раз на 
хозработе.

Ходили мы с экскурсиями в 
Сухуми и на озеро Рица.

Дорога к озеру очень живо
писна. На втором километре 
пути, слева, из подножия н а
висающих скал, перед нами 
вспыхивает радуга. Тонкие 
струи воды, хрустальной воды, 
словно выступая из камня,

Море! Сколько о нем сложе
но стихов, рассказов и песен! 
Мы не только любим песни о 
нем, но и 'мечтали посмотреть 
на бесконечное море, послу
ш ать его вечное дыхание.

Во время летних каникул 
нам посчастливилось поехать 
на Черное море.

Многие студенты УПИ зна
ют и уважают Наталью Ива
новну Яковлеву, инспектора 
по учебной работе с монголь
скими студентами. Для нас 
она сделала все, что надо бы
ло перед дальней дорогой.

Когда мы приехали на мыс 
Пицунда, о котором раньше 
знали мало, перед нами от
крылся прекрасный вид: золо
той песчаный пляж, синее-си- 
нее море, чайки над волнами, 
а на берегу 14-эташные дома.

Недалеко от великолепного 
комплекса курорта Пицунда 
находится интернациональный 
лагерь МИИОиС. Здесь в на
шей смене отдыхало почти 
пятьсот студентов, около ста 
из них — студенты и з разных 
концов земного шара: с остро
ва Свободы, из героического 
Вьетнама, Болгарии. Монго
лии, ГДР, Польши, Индии, из 
многих стран Африки...

Из Свердловска нас было 
пятеро: Цог-очир, Сухэ, Уль- 
зий, Ценд-рагча и я. Вместе

У бесконечного 
синего моря

С первого же дня в лагере 
мы познакомились друг с дру
гом. У нас появились новые 
друзья.

Я сижу на пляж е и разгова
риваю со студентом из Кении. 
Его зовут Самуэль. С большой 
душевной теплотой он расска
зывает мне о далекой своей 
родине, о себе...

Слуш ая разговор нового 
друга, я смотрю на море. В 
нем плавают и играют люди 
разного цвета кожи, а море 
спокойно-спокойно блестит под 
лучами солнца, как будто оно 
превратилось в колыбель. И 
тут же мне захотелось назвать 
Черное море морем дружбы, 
как и наш лагерь.

В лагере почти каждый ве
чер были вечеражонцерты, на 
которых звучали песни на 
разных языках.

Обедали мы в кафе «Н а
дежда». Надо отметить, что в 
нем всего два повара, осталь
ные рабочие — мы сами, от
дыхающие. З а  24  дня каждо-

льютея откуда^о  сверху. Этот 
сказочный водопад носит по
этическое название «Девичьи 
слезы». Мы пили эти «слезы», 
чистые, холодные, как вода 
горной речки.

...Ю пшарские ворота прой
дены. Теперь дорога идет над 
каньоном на головокруж итель
ной высоте. В ушах начинает 
покалывать, притупляется
слух — это сказы вается рез
кое понижение атмосферного 
давления.

Наконец, когда высота до
стигает тысячи метров, перед 
нами открывается вид на озе
ро Рица. Высоко в горах, сре
ди лабиринтов западных отро
гов Главного Кавказского хреб
та, называемых Абхазскими 
Альпами, среди лесов и скал 
лежит оно. При мощных тек
тонических сдвигах оно роди
лось на высоте 950  метров. 
Да, озеро Рица так красиво, 
что никто из приезжающ их на 
Кавказское побережье Черного 
моря не может обойти это

Ульзий —  студент 1 курса 
строительного факультета. Это 
доброжелательный, спокойный, 
Старательный юнош а и его друг 
Буянтогтох — студент 1 курса 
теплотехнического факультета. 
Они вместе учились в средней 
ш коле на родине и вместе при 
ехали в Советский С ою з. Хотя 
учатся они «а разных ф акульте
тах, но в переры вы  и после за
нятий они всюду вместе.

Среди приехавших есть две 
девуш ки — Піэрэнлэма, будущ ий 
инженер-теплотехник, и ее п о д 
руга (Дуламжав —  электротехник. 
В один из солнечных воскресных 
дней, когда мы были на прогул 
ке в окрестностях Свердловска, 
эти две девуш ки доказали, что 
они не только умею т быстро р е 
шать задачи по математике, но 
и хорош о играю т в волейбол и 
очень лю бят русские  песни.

в  течение сентября наши пер
вокурсники-м онголы  познаком и
лись с лабораториями института, 
с историческими местами и до 
стопримечательностями нашего 
города, побывали >в одно из во
скресений в цирке, смотрели ки 
нофильмы, знаком ящ ие с ж изнью  
советских людей, разучили четы
ре советские песни. Все это по
м огает им бы стрее познать со
ветскую  действительность, спо
собствует овладению русским  
язы ком . Начиная новы й учебный 
год, желаем  м онгольским  и со
ветским студентам настойчиво 
овладевать знаниями и вносить 
весом ую  лепту в укрепление со 
ветско-м онгольской друж бы .

Л. Д . М ИТРОФАНОВ, 
декан по работе с 

зарубеж ны м и студентами.
E. С. М ОКРО НО СО ВА, 

преподаватель русского  
языка.

кывгавмаийшинй

изумительное по своей красо
те творение природы. По этому 
живописному озеру мы прока
тились на катере.

Вторая наша экскурсия — 
в Новый Афон и Сухуми.

Вот уже мы в столице сол-' 
нечной Абхазии. Идем по ули
це мимо памятника Д. Гулиа. 
Смотрю на памятник великому 
поэту, вспоминаю строчки из 
его стихав:

...Вот монгол попросил огня:
— Хороший у вас табак! — 
Вот узбек окликнул меня:
— Из Таш кента привет,

земляк!..
И мне удивительно хорошо: 
Отовсюду сошлись друзья! 
Иду, здороваюсь с латышом, 
Ж му руку  уральцу я.
С друзьями радостью

жизнь полна, 
Д ля друзей ничего не жаль. 
Хватит фруктов на всех, 

цветов и вина— 
Пожалуйста, приезжай. 
Последний день нашего от

дыха. В этот день в лагере 
отметили праздник Нептуна.

Да, прощ аться всегда не
много грустно. Был зажж ен 
костер на оклоНе горы. И мы 
танцевали и пели песни. Пели 
мы все, чтобы весь мир слу
ш ал наши голоса, чтобы люди 
всех континентов пели вместе 
с наіми, чтобы счастливо жил 
народ всего мира без холод
ной войны, без термоядерного 
оружия.

Я всегда буду вспоминать 
об этом отдыхе. И при про
щании с морем невольно при
ходят на пам ять строчки из 
стихотворения великого Пуш
кина:

Прощай же, море! Не забуду 
Твоей торжественной красы 
И долго-долго помнить буду 
Твой гул в вечерние часы.

БИ Л ЭГТ ПАЛАМ, 
Х-310.

В УПИ приехала новая груп 
па монгольских ю нош ей и де 
вуш ек. Они стали пер во кур с 
никами нашего института. В 
первы е дни пребывания в 

С вердловске они знакомились  
с городом , его достоприм еча
тельностями.

Сейчас у монгольских д р у 
зей, ка к и у всех студентов, 
начались занятия.

М ы попросили их поделить
ся своими впечатлениями о 
первых днях пребывания в 
Свердловске, институте.

ПЭРЭНЛЭМА, студентка
теплотехнического факультета:

—  Мы, я и моя подруга На- 
ранчимэг, поступили в УПИ.
В С вердловске нас хорош о 
встретила преподавательница 
Евдокия Степановна и стар- 
ш екурс ники.

Наш институт мне очень по
нравился; м ного  лабораторий, 
спортивных и читальных за- j 
лов.

Мы совершили экскурсию  
по городу, видели площади, 
Д во р е ц  пионеров.

На озере Ш арташ любова- 
'лись уральской природой.

В цирке  смотрели иллю зи
онный аттракцион. Нам очень 
понравились советские арти
сты.

Г. УЛЬЗИЙ, Ц. БУЯНТОГ
ТОХ:

—  М ы будем  учиться на 
теплотехническом  и строи
тельном факультетах. Позна
комились с лабораториями.

Изучаем ф изику, математи
ку, химию, технологию  метал
лов. М ного  занимаемся рус
ским  язы ком , слуш аем магни
тоф онные записи правильно
го произнош ения.

Б. И Э Д Э Н Ц Э Д Э Н  Д А М  Б А, 
студент теплотехнического фа
культета:

—  Теперь я знаю  м ного 
площ адей и улиц в Свердлов
ске. Был в музее, у памятни
ков Ленину, Свердлову, ко м 
сомольцам, героям-танкистам.

Я полюбил Свердловск, і  
больш ой промы ш ленный го- s 
род. :



НУТЕШ ЕСТВИЕ по реке 
Абакан в нашем инсти
туте стало традицион
ным. Два года назад по 
ней прош ла группа, в 
которую входили энер
гетики Новожилов и 
Гальмаков, в прошлом 

году — группа Дыдыкина, те
перь отправились мы, группа 
преподавателей. В следующем 
году... тоже есть желающие 
пойти.

А бакан течет нетронутой 
тайгой, раздвигая на своем пу
ти горы. Такой характер, на
верное, объясняется тем, что 
в ее жилах течет медвежья 
кровь. Хозяин тайги ходит 
только напрямик. «М едвежья 
кровь» — так  переводится с 
хакасского название рцки.

Там, где Абакан прорезал 
прочные скалы, образовались 
пороги. На пройденном нами 
участке их насчитывают 118. 
Подавляющее большинство по
рогов проходится легко. Но де
сятка два требуют умения и 
опыта. Особенно сложны для 
прохождения Карбонак, Ревун, 
Гордей, Ш умиха, Избушки.

Печальна судьба тех, кто 
налетит на камень в одном 
из этих порогов. Наиболее опа
сен Карбонак. К нему все от
носятся с должным уважением 
и благодаря этому проходят 
благополучно. Мы, как и дру
гие группы, перед Карбонаком 
разгрузили плот, оставили жен
щин на берегу, надели спаса
тельные жилеты. Прошли в 
20 см от скалы . Все же один 
не удержался, упал в воду, но 
спасать не пришлось, влез на 
плот сам.

Абакан — река туристов. 
Два небольших поселка встре
чаются в предпоследний и  по
следний день пути. Больш е ни 
одного жилья.
- Чтобы добраться до реки, 
нужно идти 4 — 10 дней с ог
ромным запасом продуктов. 
Это не каждому под силу. 
Тем не менее Абакан не пу
стует. Влечет к себе и дикая 
черневая тайга, и стремитель
ное течение, и трудности, ко
торые надо преодолеть. За ле-

Ч
П О Р О Г О В

В. Лихошерст,
турист первого разряда

то по реке сплавляю тся сотни 
туристов. Снизу поднимаются 
на моторных лодках рыбаки.

Путь туристов обычно начи
нается от Телецкого озера. 
Есть несколько троп разной 
трудности. Мы выбрали сред
нюю — как по сложности, 
так и по расположению: «золо
тую середину» — вдоль реки 
Кокши. В ней много хариусов 
и мы мечтали о наваристой 
ухе. Но когда сходили с кате
ра у устья Кокши, «главный 
рыбак» Ю ра почувствовал, как 
из заднего карм ана брюк вы
пал пакет с рыболовными 
снастями. 6 удочек! Кто не 
поймет наше состояние!

0,н даж е слышал их удар о 
палубу.

Неделю шли вдоль Кокши и 
даже не попробовали рыбы. 
Когда ж е окончили путеш ест
вие, «потерянный» пакет был 
обнаружен на дне юриного 
рюкзака!

В каждом путешествии бы
вает много неожиданностей — 
и приятных, и неприятных. 
Особо памятны последние. О 
них мы больше всего расска
зываем, они придают каждо
му путешествию свой непов
торимый колорит. Трудности 
походной жизни плюс ЧП и 
создают туристскую романтику.

У нас она началась на вто
рой день, когда напали кле

щи. О таком количестве кле
щей я  даж е не слышал. По 
алтайским тропам туристы 
ходят со скоростью два кило
метра в час, но мы шли вдвое 
медленнее. Каждые двадцать 
минут приходилось останавли
ваться, чтобы снять полсотни 
этих паразитов.

До А бакана 60 км. Но нас 
шесть, а рюкзаков девять. 
Продуктов-то на 20 дней! С на
чала пятеро идут вперед до 
обеденного привала. Двое го
товят еду, трое возвращ аю тся 
за рюкзаками. З а  6 дней так 
мы прошли половину пути. 
Если таким темпом идти даль
ше, то мы сорвем контрольный 
срок и нас начнут искать. Р е
шаем уложить все в шесть 
рюкзаков. Ж енщ ины берут се
бе по 19 кг общественного 
груза, мужчины — по 29 кг. 
Тяжеленько!

Пример мужества подавали 
женщины И. В. Бородина, 
В. В. Трещева, JI. А. Зубриц- 
кая. Утром, едва надев сухую 
обувь, они без колебаний шли 
вброд по холодной воде: в ос
новном, их руками изготовлен

весь плот; они тащили тяж е
лые бревна сквозь тайгу; два 
холодных дня, мокры е по по
яс, несли вахту на плоту; а 
какое нечеловеческое терпение 
нужно было, чтобы полдня 
печь блины! И ни разу они не 
запели: «М ама, я  хочу домой!».-

Впрочем, нам все время вез
ло. Две беды одновременно не 
приходило. Вначале клещи, но 
без комаров; затем  дождь без 
клещей; затем  комары, но нет 
дож дя и клещ ей. Когда ж е в 
конце пути у нас кончились 
продукты, пошел дождь и оп
рокинулся плот, — попалась 
избушка с  рыбаками. Получи
лось прекрасное объединение. 
Чего не было у них, нашлось 
у нас, и наоборот. Наши ка
заны наполнились картошкой. 
На столе появились соленый 
хариус и говяж ья тушонка. 
Трудно сказать, кто кого спас. 
У них не было лодки, а наших 
сил не хватало, чтобы пере
вернуть плот. До Абазы до
плыли вместе.

Воспоминаний осталось мно
го. Очень красиво Телецкое 
озеро в солнечные дни. Вели
чественный вид у перевала: 
совершенно плоская долина 
окружена лесом и горами со 
снежниками. Запомнились
мчащийся Абакан, с, кристаль
но чистой водой, неповторимой 
белизны облака на синем небе, 
ощущение ускорения плота 
при входе в порог. Даж е все 
трудности и опасности пред
ставляются сейчас в розовом 
свете, как лучшие страницы 
походной летописи. Да, это 
действительно заполненные 
страницы. Долго они не сот
рутся в памяти.

Когда мы рассказываем о 
своем путешествии коллегам, 
родным и знакомым, многие с 
удивлением спрашивают: «Н е
ужели после этого вы пойдете 
еще раз?» Еще раз, конечно, 
маловато. Нас ждет много н е- 
пройденных троп.

На снимке вверху: на переправе.
Слева: перед спуском на воду.
Справа: есть на Абакане «тиши», где плот 
почти стоит на месте.

Стрелкам необходима помощь
В этом  сезоне а соревнованиях 

по стрелково-охотничьему спо р 
ту на куб о к іГОО среди низовых 
коллективов города участвовала 
команда нашего института. Среди 
участвовавших двенадцати ко л 
лективов мы заняли четвертое 
место с результатам 57 очков. 
Первое место в этих соревнова
ниях занял коллектив Уралгипро- 
шахта (67 очков).

Хочется нем ного поговорить о 
судьбе этого вида спорта в 
УПіИ.

Д о  1957 года в наш ем институ
те была довольна сильная ком ан
да (один перворазрядник, три 
второразрядника и несколько  
человек, имею щ их третий спор 
тивный разряд), стрелки которой 
составляли обы чно 50 процентов 
состава городской  ком анды  «(Бу
ревестник». На соревнования 
наш институт в то время выстав
лял две команды по 6 человек. 
Но с тех пор команда перестала 
существовать.

И вот весной 1965 года  была 
сделана попытка вновь возродить 
этот вид спорта  в институте.

:В настоящее время у  нас есть 
коллектив, которой  см ог бы ус 
пешно выступать, защ ищ ая на со
ревнованиях несть УПИ. іЕ іс т ь  че
тыре человека, которы е  выпол
нили второй спортивный разряд, 
и пять человек, имею щ ие тре 
тий спортивный разряд.

(Стрелкам необходима помощ ь. 
В таком  больш ом  институте 
ка к  наш наверняка м о ж н о  выде
лить необходимы е средства. Су
ществует ж е  ком анда в СПИ им.
В. Вахрушева!

П оэтом у хочется, чтобы спорт
клуб УПИ обратил свое внимание 
на охотничье-стрелковый спорт 
и поддержал хорош ее начинание 
группы  энтузиастов. Ведь, как ни 
странно, все стрелки являются 
членами Д С О  «Буревестник». (

МИКШЕВИЧ.

Всем! Всем! Всем!
Начинает свою работу 

творческое объединение фото
хроника УПИ.

Фотохроника приглашает в 
свои ряды всех любителей фо
тографии, художников.

Цель фотохроники — соз
дание фотолетописи институ
та. Члены ее фиксируют на 
пленке все мероприятия, про
ходящие в нашем институте, 
что отображается в фотостен
дах, в газете «ЗИК».

Они участвуют в областных 
и городских фотовыставках. 
Фотохроника является орга
низатором традиционной фото
выставки лучших студенче
ских работ.

Мы собираемся по пятницам 
в 18-00 в аудитории ФТ-402,

Ждем вас, друзья!

ФОТОХРОНИКА УПИ.

З а  редактора А. ЛОСЕВ.
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